

# PARADIGMA PENDIDIKAN PANCASILA DAN KEWARGANEGARAAN PROGRAM PASCASARJANA DI INDONESIA ERA REFORMASI

by Samsuri, Suharno, Mukhamad Murdiono, R. Samidi, Verbena Ayuningsih Purbasari

## ABSTRACT

Penelitian ini bertujuan untuk : (1) memetakan pengembangan kajian ilmu pendidikan kewarganegaraan baik dalam nomenklatur Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan (PPKn) maupun Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) di program pascasarjana di perguruan tinggi di Indonesia semenjak era reformasi; dan, (2) memetakan pengembangan kompetensi lulusan Program Studi PPKn/PKn di perguruan tinggi di Indonesia semenjak era reformasi.

Metode penelitian dilakukan secara komparatif dengan pendekatan kualitatif terhadap program pascasarjana penyelenggara Program Studi PKn/PPKn di Indonesia. Pengumpulan data dilakukan dengan teknik wawancara, dan dokumentasi. Subjek penelitian ditentukan secara purposif terhadap Program Studi PPKn PPs Universitas Sebelas Maret Surakarta dan Universitas Negeri Malang, serta Program Studi PKn Sekolah Pascasarjana UPI Bandung. Analisis data dilakukan secara induktif, dan disajikan secara deskriptif analitik.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: *pertama*, kajian keilmuan pendidikan kewarganegaraan baik dalam nomenklatur Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan (PPKn) maupun Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) di program pascasarjana di perguruan tinggi di Indonesia terdapat perbedaan dan persamaan penyelenggaraan. *Persamaan* yang khas yakni bahwa kajian dilakukan untuk menghasilkan lulusan program magister/doktor sesuai dengan visi, misi dan tujuan penyelenggaraannya dengan mengacu kepada Kerangka Kualifikasi Nasional Indonesia (KKNI). *Perbedaan* tampak dalam penyelenggaraan kajian keilmuan pendidikan kewarganegaraan karena faktor sejarah pembukaan prodi, karakteristik awal perguruan tinggi, ketersediaan sumber daya, sarana dan prasarana program pendidikan pascasarjana. *Kedua*, pengembangan kompetensi lulusan bercorak akademik dan sejalan tuntutan kebutuhan lapangan kerja serta dunia keilmuan kontemporer.

Kata Kunci: *Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Pascasarjana, kompetensi lulusan, abad 21*